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说史

鲜为人知的古籍“宝库”
姻本报记者 袁一雪

剑桥有个主要从事中国与东
方科学技术文明研究的李约瑟研
究所，创建者是中国人熟悉的李约
瑟博士。1987 年 9 月，研究所的法
人机构 （当时叫东亚科学史信托
会）作出决定，委任时任澳大利亚
格里菲斯大学讲座教授的何丙郁
为候补所长。考虑到李约瑟本人和
各方面人士的信任，更为了使老博
士在西方开创的中国科技史研究
薪火相传，何丙郁先生毅然接受了
这一职位。1990 年 4 月，何先生抵
达剑桥正式接任已经 90 岁高龄的
李约瑟，不拿分文地在剑桥当了 12
年的无薪所长。

此时何先生已是世界知名的
学者，早年即加入李约瑟博士的中
国科学技术史写作计划，曾在多家
大学担任学术主管和讲座教授，研
究领域广及中国天文学史、数学
史、化学史、物理学史，以及医药、
数术、炼丹等，在海峡两岸、东南亚
和日、韩等国都有很高的人望，跑
到剑桥当一名无薪所长，除了筹钱
维系研究所的生存外，还要应付各
种复杂的人事关系，应该说是一件
非常棘手而于个人得不偿失的事。
多年后何先生在回忆录中写道：

“我放弃澳大利亚讲座教授月薪的
收入，而跑到剑桥当义工，从经济
上看是一件极不上算的作为，我也
很难向关心我的局外亲友解释自
己的行动。可是在李约瑟研究所当
时的场合，不领薪有不领薪的好
处。一个拿钱的所长在当时不仅会
树大招风，而且要讨好几个意见不
同的东家，这样的所长我恐怕是做
不下去的。”

当时支持李约瑟研究所的机
构有三家，即剑桥的东亚科学史信
托会，以及分别设在香港和纽约的
东亚科学史基金会。围绕着研究所
的运作出现分歧是难免的：剑桥信托
会认为拥有管理研究所的全权，香港
和纽约方面则认为作为股东有权干
预研究所的事务，再加上李约瑟本人

和他身边的一些老朋友，何先生发现
自己有四个“雇主”，但为人处事的洒
脱与宽厚无私使他在困难环境中游
刃自如，正如他在回忆录中写的那
样：“我觉得自己很幸运，可以免得顾
虑四个不同意见的雇主之间的分歧，
这是唯有当一个义务所长的人才能
享受的权利。”

何丙郁先生 1926 年生于马来
亚一个叫甲板的小镇的华裔家庭，
自幼受到良好的中国传统文化熏
陶。他大学主攻数学和物理，毕业
后在新加坡的马来亚大学当物理
教师，上世纪 60 年代成为吉隆坡
的马来亚大学中文系讲座教授兼
系主任，70 年代出任澳大利亚格里
斐斯大学当代亚洲研究院首任讲
座教授兼院长，80 年代主持香港大
学中文系并任讲座教授，又兼任柏
立基学院院长。他精通世界多种语
言，甚至包括一些方言。“一身兼任了
科学史工作的筹资者、组织者、宣传
者和研究者，以他特有的才能，穿梭
于欧亚澳美四洲”（席泽宗院士语），
当之无愧地入选澳大利亚人文学院、
台湾“中研院”，以及总部设在莫斯
科的欧亚科学院院士。

1995 年李约瑟博士溘然长逝。
何丙郁先生殚精竭思、辛劳奔走，把
研究所的学术活动搞得有声有色。在
他和同事以及继任者们的努力下，李
约瑟研究所修复和发展了同剑桥大
学的良好关系，不但成功地继承了李
约瑟博士撰写《中国的科学与文明》
的宏伟计划，而且将研究所发展成西
方世界一个名副其实的东亚科学、
技术与医学史研究中心。

曾经有人当面赞扬李约瑟博
士，说全人类都欠你一大笔账，因
为你让世界认识到中国对人类文
明的贡献。但是何先生也指出：“既
然李约瑟研究所全靠国际上的资
助，它就应该对国际上有关地区的
科技史研究者作些贡献，让人们有
机会利用这个研究所，尤其是年轻
一辈的学者。”“中国大陆从事科技

史研究的人员比世界上任何一个
国家都多，而出国作研究的机会则
相反比较少。协助李约瑟出钱出力
最多的是华人，我就应该从华人方
面先着想。”正是出于这样一种认
识和情怀，何先生对来自华人世界
的访问者特别是中国大陆的青年
人就格外热情，都给予了热情接待
和指导，从剑桥的学术传统到英国
的社会习俗，乃至围绕着李约瑟研
究所和《中国的科学与文明》写作
计划的种种趣闻轶事，不厌其烦地
介绍，以便他们能够尽快熟悉这里
的环境。

何先生对推动中国大陆科学
史家与国际同行的交流扮演了关
键的角色。那是“文革”结束不久的
1978 年，在北京饭店的一次聚会
中，何先生向在场的夏鼐、席泽宗、
杜石然等学者提出：自 1956 年竺
可桢、李俨等参加第八届国际科学
史大会之后，中国大陆学者在国际
科学史舞台几乎失去踪迹；又言及
多次听到李约瑟为此表示遗憾，因
此提议组织一个国际性的中国科
学史系列会议。在场的学者立即拍
手赞成并一致推举何先生在海外
操办。后来这一系列会议发展成两
支：其一仍沿袭旧名，其二扩充为
国际东亚科学史会议。两个系列会
议都吸引了包括许多中国年轻人
在内的世界各地学者参加，现已成
为国际东亚和中国科学史领域的
两桩盛举。从发起开始，何先生不
但每次都躬身亲莅，而且热心地帮
助组织者解决各种困难。

2002 年何先生功成身退。忆及
往事，他以诗意般的文字描述当时
的心境：“我以轻松的心情离开剑
桥，想起伍连德博士当年教导子女的
一句话：‘做事情要担得起放得下。’
也许一个做义工的人很容易做到这
点，但是没有金钱上的报酬不等于没
有其他方面的报酬。我在李约瑟研究
所任职期间，很欣慰地看到剑桥大
学、哈佛大学、海峡两岸的大学，以及

日本和韩国大学的年轻研究者能够
共聚一堂，不分国家、地域、门派地友
好相处，切磋讨论学术问题。”他又
说，“几位来自中国大陆的年轻学
者，经历过在李约瑟研究所逗留的
一段时期，得以和国际上的同辈齐
名。他们的学业和事业成就也令我
感到快慰。我认为这是金钱所不能
替代的最好报酬。”

2014 年 10 月 18 日，何丙郁先
生在澳大利亚布里斯班家中辞世，
享年 88 岁。翌年 7 月 7 日，在巴黎
举行的第 14 届国际东亚科学、技
术和医学史会议上，举行了隆重的
纪念何丙郁先生的学术研讨会。

据说何先生生前曾对家人讲，
“哪天你们如果中了六合彩，一定
别忘了给剑桥的李约瑟研究所做
点什么”。“六合彩”只是先生一贯
的幽默话语，其家人却谨记于心。
2018 年 3 月，何先生的女儿何淑姬
代表母亲冯美瑶和其他家人，写信
给李约瑟研究所现任所长梅建军，
表示愿意捐赠 50 万英镑，以纪念
何丙郁先生及其对李约瑟研究所
和中国科技史研究事业的贡献。梅
所长与研究所同人及中外有关人
士商议后，决定以何先生家属的捐
款为基础，设立“何丙郁中国科技
史奖学金”基金，并向社会各界发
起募捐活动，以进一步扩大该基金
的规模和影响。

2018 年 6 月 9 日，借李约瑟研
究所之友联谊会在北京科技大学
成立之际，以何先生家属捐款为基
础的何丙郁基金募捐活动正式启
动。截至 12 月底，何丙郁基金已收
到中国、英国、美国 60 多位学者的
慷慨捐款，捐款总数已接近 4 万英
镑，其中最大的一笔个人捐款 2 万
元人民币来自北京科技大学 84 岁
老教授韩汝玢。现在“何丙郁中国
科技史奖学金”的首批招募工作已
经开始。

义工何丙郁先生九泉下有知，
定会欣慰地感到“吾道不孤也”。

剑桥义工何丙郁
姻刘钝

《中国科学院院刊》近期刊印《创新之路———
中国科学院科技支撑“一带一路”建设五周年》增
刊，对 5 年以来的中科院参与“一带一路”建设的
工作进行系统梳理。2013 年，我国在提出构建人
类命运共同体的同时，也发出了“一带一路”倡
议，将其作为推动人类命运共同体建设的实践平
台。如今 5 年过去，国际形势变幻莫测，“一带一
路”建设之路值得回顾和思考。

针对“一带一路”建设，论文作者袁江洋提出
了自己的思路，将科学共同体提升为通向人类命
运共同体的重要桥梁。在他看来，基础建设等经
济领域的合作并不能持久稳态地支撑人类命运
共同体建设，“一带一路”建设应该以文化认同为
目标。在对人类文明史进行大尺度的考察中可以
看出，人类文明进步的根本动力和通道，是不同
文明之间的互动互渗。人类思想成就和物质成就
的汇聚与整合是文明进步和文化创新的基础和
前提。重新审视科学和科学文化诞生的历史，可
以发现科学文化正是在人类思想大汇聚大整合
的基础上产生的。

科学文化以“追求真理、追求至善”为最高价
值，并非一味排斥人类情感和自由意志的排他性
文化。作为当今世界唯一的跨种族、跨肤色、跨宗
教、跨文明的普遍文化，科学文化的全球发展将
成为沟通各主要文明的重要桥梁。科学人在弘扬
理性主义精神、沟通不同文明方面具有一份特殊
的责任；科学共同体是通向人类命运共同体的重
要桥梁。

在当前逆全球化趋势的背景之下，我国能否
通过推动科学文化建设、促进科学共同体建设，
来实现“建设持久和平、普遍安全、共同繁荣、开
放包容、清洁美丽的世界”的目标，还需要持续地
在实践中进行检验。

2018 年 5 月，在被创新、区块链、人工智能这
些词语充斥的杭州云栖小镇“2050 大会”上，清华
大学科学史系教授张卜天“不合时宜”地作了个发
言，发言稿经整理后全文发表在《科学文化评论》
2018 年第三期上，文章标题即为吸引眼球的“为什
么古人不喜欢创新”。

在全国上下如火如荼建设创新型国家的当
下，创新的呼声已是时代强音。在党的十九大报
告全文中，“创新“一词就频繁出现了 59 次。如此
看来，作者张卜天这番谈话是否真的不合时宜？
在通读文章之后，读者当会有不同理解。

该文主要回溯了三个概念“创新”“创造性”
和“现代性”的历史。在古希腊，创新作为一个政
治学概念，带有贬义和负面的意义，特别是在宗
教改革和资产阶级革命时期，创新等同于异端，
19 世纪初出现的“社会创新”一词，意在用创新
来讽刺社会改革者。法国大革命之后，创新和革
命联系在一起，人们开始反思对创新的批评，创
新才开始被赋予正面的含义。英国哲学家、功利
主义者边沁对创新概念进行了重构，在其核心意
义中注入了“进步”和“功用”的概念，自此，创新
的讨论开始从个人转向社会，从个人责任转向社
会进步。在 19 世纪之前，创新和科学毫无关联，
从 19 世纪开始，发明家才开始使用创新来强调
自己的发明值得认可。熊彼特之后，经济领域的
创新概念深入人心，成为现代技术创新的重要理
论来源。

早期的创造性一词，主要特指上帝从无到有
的创世活动。古希腊及其他诸文明因为文化方面
的原因，早期均缺乏创造性的概念。文艺复兴时期
开始，创造开始被认为源于个人的能力，而非神的
能力，创造性成为艺术的本质特征。现代性的概念
和创造性类似，也是最先出现在艺术领域。

把视线从历史转向当下，张卜天提出，强调
创新是我们这个时代所特有的现象，是时代精神
的反映，但它的种子在现代性形成之初，大概在
14 世纪的中世纪晚期就已经埋下了。

（栏目主持：罗兴波）

论文题目：科学共同体是通向人类命运共同体的
重要桥梁
作者：中国科学院大学人文学院教授袁江洋
出处：中国科学院院刊，2018：Z2

论文题目：为什么古人不喜欢创新
作者：清华大学科学史系教授张卜天
出处：科学文化评论，2018，15（03）
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2018 年 3月，中国科学
技术史专家何丙郁家人捐赠
50 万英镑，在李约瑟研究所
设立“何丙郁中国科技史奖
学金”。之后，科学史界以此
为基础设立基金，并向社会
各界发起募捐活动。截至 12
月底，何丙郁基金收到中国、
英国、美国共 60 多位学者
的慷慨捐款，同时奖学金的
首批招募工作也已开始。本
栏目特别约请清华大学科学
史系特聘教授刘钝，撰文缅
怀故人故事。

速读速读

1992 年在剑桥何丙郁先生寓
所聚会（左起：何丙郁、黄兴宗、冯美
瑶、刘钝）。 刘钝供图

何丙郁和李约瑟（1990 年前后）
图片来源：剑桥李约瑟研究所

近日，一则“中科院馆藏珍籍首
次全貌示人，已出版第一辑 50 册目
录公布”的文章在微信朋友圈流传。
文章中提到的珍籍所在地———中科
院文献情报中心，难道不应该是自
然科学的大书库吗？为何会有古籍？
而且，据文章介绍，中科院文献情报
中心的古籍，不仅包括敦煌写本、西
夏文钞本、宋椠元刻、活字本、套印
本，还有大量稿本、钞本、名人字画、
契约、家谱等。

带着好奇，本报记者探访了位
于北京北四环西路中科院文献情报
中心收藏古籍的地下书库。

古籍从何而来

古籍资料收藏室在中科院文献
情报中心（以下简称文献中心）的地
下一层，占地 1000 多平方米。50 余
万册古籍的藏书量，让文献中心成
为国内研究型专业图书馆中古籍藏
量最大的图书馆。

在文献中心工作了 36 年的研
究馆员罗琳告诉《中国科学报》，文
献中心在人文科学的特藏古籍，来
历可以追溯到上世纪 20 年代初期。
彼时，日本政府迫于国际和国内压
力，将“庚子赔款”的一部分退还给

中国，但是还款的方式不是直接退
还“真金白银”，而是以资助中国的
文化事业等方式进行归还。为此，日
本在中国成立了“东方文化事业总
委员会”，并雇用了一大批中国人文
科学学者从事“文化事业”。

“东方文化事业总委员会”下设
“北京人文科学研究所”“上海自然
科学研究所”和北京“东方文化事业
图书筹备处”。其中，“北京人文科学
研究所”与“东方文化事业总委员
会”同在北京大甜水井胡同 9 号，主
要为编纂《续修四库全书总目提要》
购买、保存、提供图书文献数据，所
购买的书籍均为中国古籍。1926 年
至 1937 年，“东方文化事业图书筹
备处”总计购买了 15420 部、165999
册古籍，耗资银元 399675.01 块。

1945 年，日本战败投降，北京近
代科学图书馆之藏书与“东方文化
事业总委员会”下属“东方文化事业
图书筹备处”的藏书，均由国民党

“国立中央研究院历史语言研究所”
接收。1947 年冬，在傅斯年先生主持
下，这批古籍其中一部分迁往了台
湾，现藏于台北“国立中央研究院历
史语言研究所”之“傅斯年图书馆”
中。余下的被中国科学院图书馆在
1950 年成立时接收，是今天文献中

心约 50 万册古籍藏量的基础。

天然的古籍保存地

记者探访地下书库的那天，北
京室外温度零下 3 摄氏度，收藏室
门口的温湿度计却显示此时温度为
16 摄氏度，湿度为 20%，没有落地窗
也没有冬日暖阳，这间“不见天日”
的地下书库却十分舒适。罗琳告知记
者，地下书库里既没有除湿或保湿的
设备，也没有恒温的设备，却一年四季
保持在 20 摄氏度上下的温度和适宜
的湿度，是“天然的古籍保存地”。

地下书库一排排整齐的、装满
古籍的密集书架，上面贴着分类标
签。这些古籍按照经、史、子、集被分
为四大类，再向下细分若干门类。门
类众多是因为这里的古籍所含类别
包罗万象，有天文学、地理学、农学、
哲学、文学等。

由于这里温度与湿度适宜，加
之此前在购买时选择的都是比较优
质的古籍，如今古籍很少有虫蛀、发
霉等问题，这里存放的古籍很少有
需要修复的。

文献中心 50 万册古籍包括唐
人写经、西夏文写本、宋椠元刻及大
量稿本、抄本、名人字画、契约、家谱

等，尤以地方志和明清诗文集著称。
因丰富的珍贵古籍，文献中心被确立
为第一批全国古籍重点保护单位。

文献中心古籍馆藏的镇馆之宝
之一，是 1997 年罗琳在王府井库房
中寻得的一块铜板———《平定回疆
得胜图———柯尔坪之战》（高 58.3 厘
米、长 93.3 厘米）。这块铜板是国内
仅存的几块铜板之一，而且是最大
的、唯一的一块薄型铜板。现在很多
学校、科研机构在介绍铜版印刷时
都会将这块铜板借去。

为更多读者服务

文献中心在古籍研究者中相
当有知名度，因为里面不少善本在
其他图书馆早已难觅踪影。如果你
提前与文献中心预约，在情况允许
的条件下还可以与古籍来个“亲密
接触”。

与古籍“约会”的地点位于文献
中心五层的古籍阅览室。在阅览室
一角，有个小小的电梯窗口，这是将
古籍从地下图书室“运送”到五楼的
专属电梯。记者在阅览室的留言簿
中，看到了天南海北很多读者的留
言。一位来自芝加哥大学的博士徐
芃这样写道：“这里的阅读环境可以

与美国最好的善本室相媲美……我
愿意回到这里，今后有机会的话。”

为了保护古籍，也为了让古籍
为更多爱好者服务，罗琳和古籍整
理团队的同事一同细细进行了古籍
整理工作，并将一部分善本影印成
册，出版了“中国科学院文献情报中
心藏古籍珍本丛书”。这套丛书计划
共 300 册，分 6 辑出版，目前已经有
50 册正式出版。

罗琳介绍说，这次入选的古籍
中约 80%的稿本具有唯一性，有着
特殊而珍贵的史料价值。而在挑选
另外 20%的钞本时，他们进行了认
真比对，入选书籍有的已成孤本，有
的与刻本多有差异，有的则对文献
的流布、考证和校勘等研究都极具
价值。

此外，他们严格鉴定版本，规范
著录，并对异形开本和浮签等在扫
描时均进行了特殊处理。为了将古
籍原样呈现到读者面前，影印工作
也更为精心。当读者翻开“中国科学
院文献情报中心藏古籍珍本丛书”，
如果不是纸张有所区别，仿若就是
一本真的古籍在手。据介绍，接下来
古籍的选择，已经计划好分别以刻
本、套印本、彩绘本为主题，可以入
选的书目也正在挑选中。

《平定回疆得胜图———柯尔坪之战》铜板图

图片来源：中科院文献情报中心


